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中国驻日本大使馆内，召开了“国家优秀自费留学生奖学金

”座谈会。茨城大学教授吴智深等9名“国家优秀自费留学生

奖学金”评审专家、孙兵等22名获奖留日学子、中国驻日使

馆公使衔教育参赞李东翔等教育处相关人员参加了座谈。 与

会评审专家一致认为，国家首次出资支持自费留学生，此意

义非同寻常。筑波大学副教授范江霖说，自己在日本快二十

年了，国家给我们留学生拿出这么多钱，这充分证明我们国

家经济实力正在强大，国家对留学生的越来越重视，尤其是

自费留学生。 首届“国家优秀自费留学生奖学金”的评审工

作开始以来，日本的工作做得特别扎实，在我驻日使馆教育

处的组织下，召开评审会，预选了25名候选人报回有关部门

，全部通过终审获奖。日本和其他国家总共推荐的100名候选

人中，终审只通过了95名，而日本推荐的候选人全部获奖，

这说明留日学子所做出的成绩得到了各方的认可。 东京大学

副教授朱世杰。 东京大学副教授朱世杰对这次评审中的留日

学子所做出的成绩给予高度评价，他说，评审专家们对留日

学子在日本取得的成绩感到吃惊，大家都做出了非常优秀的

研究成果。这次国家奖励的名额不是很多，获奖同学都是优

秀中的优秀。此次评审中，专家们还发现有些候选人已在国

际著名的刊物上发表论文，也有一些人在诸如日本的化学学

会这样的大型会议上获奖。 东芝陶瓷研究所主任研究员的辛

平。 现任东芝陶瓷研究所主任研究员的辛平也认为，现在优



秀留学生比以往的留学生优秀程度还要高。这不仅表现在优

秀留学生的数量在增多，优秀的质量也在提高。 庆应大学研

究员韩晶岩。 庆应大学研究员韩晶岩和顺天堂大学主任研究

员汪先恩参加了医药生理生化组的评审工作。韩晶岩说，这

个组人数最多，发表的文章也是最多的。在整个获奖者中，

这个组的最多，我们在评审过程中感觉，优秀的留日学子人

数之多，25个名额全给这个组也不够，最后只能“忍痛割爱

”，优中选优了。筑波大学副教授范江霖也说，评审时，专

家们反复讨论，感觉大家真是旗鼓相当。朱世杰根据自己在

日工作多年的经历，也感叹中国留学生在日本高校里是非常

优秀的。 顺天堂大学主任研究员汪先恩。 获奖的留日学子中

，女生比例较高。顺天堂大学主任研究员汪先恩指出，日本

推荐的候选人与其他国家的相比，有一大特点：25名候选人

中有12名女同学，近一半的比例，这足以证明在日本留学的

女同学也是相当优秀的，他鼓励留日女同学要继续发扬努力

拼搏的精神，再创新佳绩。 与会评审专家也结合自己在日工

作科研的实际情况，对留日学子今后的发展提出了诸多建议

。朱世杰说，像我们这一代人选择留在日本工作，是在拿了

博士学位后作出的选择。不管我们选择在日工作时间长一点

短一点，但都有一个共同想法，就是为了祖国的发展尽自己

的一份力量。他同时还建议大家毕业后可以自由选择一些以

工作人员为主的团体组织，诸如“在日中国科学技术者联盟

”等，共同为国服务。 辛平研究员还倡议留日学子努力塑造

中国留学生在日本的良好形象。他同时希望留日学子将来无

论是选择回国还是留在日本，能多到日本企业里去看看，那

里有许多值得我们学习的地方。 国立环境研究所主任研究员



徐开钦说，我来日本已经20年了，当年在东北大学博士毕业

后，我在企业工作了两年，然后又回到大学做副教授，现在

在日本国立环境研究所工作。正像辛平先生所讲的那样，不

管企业也好，大学也好，研究所也好，如果有机会，大家都

应尽可能各个地方去看一看。 韩晶岩研究员强调，获奖的留

日学子要有意识培养自己成为一流学者。这除了要学会做学

问，还要学会做人，做个社会活动家。这样，你回到国内，

才能做个称职的“长江学者”，才能建立起你的实验室。如

果你一组织国际会议，就有几十个几百个海外学者来，有好

多大药厂给你钱让你做，那你才是大学者。 范江霖希望大家

继续努力、戒骄戒躁。他说，大家今后无论走到哪里，都要

报答祖国，要想到祖国永远在你们心里。希望大家能珍惜大
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